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前言 
 
           承系友會邀約對畢業近三十年的教育時光作一番
回顧，感到非常榮幸，分享由教師教學到行政(主任、 

校長) 的生涯發展歷程，民國105年獲得教育部教學卓越
金質獎，106年獲得教育部校長領導卓越獎，107年由高
雄瑞祥高中校長轉任高雄女子高級中學校長，很高興可
以回母校服務。 
            
           牛頓曾說：「我不知道世上的人對我怎樣評價。
我卻這樣認為：我好像是在海濱上玩耍的孩子，時而拾
到幾塊瑩潔的石子，時而拾到幾片美麗的貝殼並為之歡
欣，但最讓我心動的是那展現在面前如浩瀚的真理的海
洋。」 這是我最喜歡的名言，面對教育這片遼闊且充滿
生機的海洋，我始終如那拾撿貝殼的女孩，偶而有些榮
耀帶來小小的歡欣，但始終追求的是那份對教育的初衷。 
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一、十八歲之前的求學歷程 
 
              我在高雄出生成長，從樂群國小升到五福國中，
高中念的就是雄女，就讀雄女期間身高已173公分，曾
任儀隊掌旗官，民國74年雄女畢業。 
 
          我成長的那個年代，社會中瀰漫萬般皆下品，唯
有讀書高的氛圍，雖然家境小康，但是由於父親從雲林
來高雄從事西藥事業，常與醫生接觸，所以他希望我多
才多藝，讓我去學古箏、繪畫、書法、鋼琴、體操、田
徑等，走多元發展的精英教育，這些才藝雖然都是玩票
性質，卻讓我增加視野，更容易與人有話題溝通。父親
陪伴的高中生涯一點都不孤單，曾也以台大法律系為志
願，但戒嚴時期保守的南部，家人有很多擔心，因此鼓
勵往單純的教育界發展。 
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二、進入母校地理學系的學習時光 
 
1.對地理系印象最深刻的人事物 
 
        雄女畢業後，考取臺灣師大地理系，印象最深刻就
是地理實察，如地質學到陽明山小油坑實察，何春蓀教
授一下車就往前衝，不到2分鐘就不見蹤影，第一次就
被嚇到，所以養成到現在我在下車前就迅速整理好東西，
一下車就往前走的習慣。此外，賀忠儒教授上的地圖學，
他常會在黑板上畫很大的圓，就像用圓規畫的圓，非常
圓，教導我畫地圖基本功的重要性。 
 
        石再添、張瑞津教授上地形學時，要求學生要手抄
地形學筆記，奠定我地形學紮實的基礎，石老師考察時，
當學生太累，常會吟詩或唱歌，多才多藝，讓大家頓時
疲憊全消。大二時，我的導師是張瑞津教授，因擔任班
代的工作，常要與她聯繫考察(十分瀑布、野柳等地)或 
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班上事宜，奠定師生情誼。畢業28年後，有一次我到
台師大開會，剛好碰到瑞津教授，她還記得我，讓我
很開心。 
 
        大學畢業後，我覺得陳國川教授教的交通地理，
施添福教授的經濟地理，對我幫助很大，因為這兩個
學科強調系統性知識、思考邏輯、模型化的概念，可
以讓我解讀世界、預測未來，在擔任教師工作時，學
生很佩服我這兩個課程的教學，認為我教得很好，是
我很有成就感的一件事。在擔任校長工作時，經濟地
理的觀念符合未來學的概念，從未來的想像回推到現
在，該做什麼，對當行政或校長的工作，幫助甚大。 
 
         我們班上有女生35人、男生5人，當時師大屬於
公費時代，社會風氣認為女生當教師較安穩，78級同
學中，大多從事教職工作，同班陳哲銘同學後來留在
母系任教，張正亮同學到台北教育大學任教，我們班 
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真是人才濟濟。而現在地理系已轉型，許多學弟妹畢業
後轉到高考公務員體系、文創、測量等，生涯發展較多
元。 
 
         念師大時，有一個6月5日校慶西瓜節的傳統，因為
以前的社會比較保守含蓄，當男生對女生有好感時，想
做男女朋友，要送大紅西瓜。若是純友誼、學伴，就要
送小玉西瓜。我那時輸人不輸陣，還叫學弟送學姐西瓜，
衝高人氣，當時，因為西瓜太多，一整個禮拜都在吃西
瓜，想想還是蠻有趣的往事。 
 
         不過大四時還是收到一顆真正有意義的西瓜，當時
就讀於中國醫藥大學的先生在彰化基督教醫院實習，校
慶時無法前來送西瓜，特別託就讀國文系的表妹幫忙送
一顆大紅西瓜，也是一個甜蜜的回憶。現在時代的轉變，
聽說師大西瓜節較式微，改由台中鄉友會社團主辦，不
像以前是全校性熱鬧的活動，感覺有點悵然。 
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2.學習地理的好處 
 
        我認為學習地理的好處如下: 
第一個好處是培養規畫、寫計畫的能力。 
 
          因為大學時常要地理實察，到臺灣各地考察，從
前置作業人、事、時間的安排，探路等，這些訓練讓地
理人有規畫、寫計畫的能力，對於擔任行政的工作，是
一個不錯的訓練過程。 
 
第二個好處是掌握跨域的能力。 
 
          因為地理要學的科目多， 且介於文理中間，比較
不固著、有彈性，與人較易溝通，較容易產生共識。以
我第一次到前鎮高中接總務主任為例，當時提一個永續
校園的計畫，從空間建置及生態園區的目標，運用鄭勝
華教授生物地理學到多層次植栽來設計種植校園植物， 
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加上人文藝術的意象，因此將不透水的水泥鋪面打除，

建置一個圓形木平台，假日管樂隊的學生可以在此練

習並表演，社區民眾也可以在旁參觀欣賞，讓生態可

以和人文、社區相融合。 

 

         而爭取經費約1億6千萬元新建校舍，則利用地理

學的觀點，認為陽光、空氣、水是最重要的，與設計

師溝通時，從建築物的走向與風向的關係強調兩面走

廊的通風與採光，而屋頂融入鄰近前鎮漁港的海洋意

向，完成充滿特色的教學大樓設計，是很成就感的一

件事。 
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第三個好處是培養執行的能力。 
 
         在學經濟地理時，強調社會議題與脈動，所以地
理人容易與學校教師或外界(家長)溝通，有較高的執
行力。 
 
          我在瑞祥擔任校長時，有一位企業界的家長跟我
反映:「你不像一般的校長，比較像一位CEO。」老實
說，我第一次當校長也不知道校長的樣貌應該為何，
就是憑著教育初衷，點滴完成想達成的目標、想解決
的問題。治校我強調執行力，從找到志同道合的人，
將學校事物按步驟、分工後，最後組合起來大家就可
以共同完成一件事。在師大地理系的求學的經驗，透
過轉化，成為教學、行政的規劃力與執行力。 
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三、畢業後任教學校並擔任校長職務 
 
            民國78年從臺灣師大畢業後分發到瑞祥國中實習
後，隔年就來到前鎮高中服務，擔任教師、總務主任、
教務主任工作，民國100年再度回到瑞祥高中擔任第三
任校長7年，以充滿活力與熱情的治校風格，透過真誠
的領導，集結成強大的成長動能，帶領瑞祥成功轉型，
曾獲106年度教育部校長領導卓越獎，我是用「初戀」
的心治校，因保持對教育的熱忱，讓我與師生間幾乎
沒有距離。 
 
       107年轉任高雄女子高級中學校長，從校友變成校
長，除對教育熱情不減，與雄女還多了一份深厚的情
感，很珍惜回母校服務的機會，希望再拉近師生與校
長的距離，扮演孩子們生命中「啟發者」的角色， 
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鼓勵這些優秀的女學生們勇敢突破自我、發掘優勢，
找到人生的目標。 
 
         擔任校長期間，比較值得一提的是課程教學領導，
民國106年3月因應十二年國教課綱實施規定校長及教
師每年須開放觀課與專業回饋，自己打頭陣親自公開
授課，是高雄市高中校長第一人，希望藉由與教師合
作備課及教學，課後再和教師討論與專業回饋，發揮
課程與教學領導的成效。因為高中108新課綱即將實施，
我常跑中南部的高中，看到很多學校多以地方學為校
本特色課程。其實地方學就是我們地理的核心價值，
從國小(社區)→國中(鄉鎮)→高中(縣市)，講的就是地
理的地方感及區域地理。未來系友會可以多加著墨，
希望可以建置教師的教學資源，如何將實查轉化成18

週或36週的課程，並結合教學目標及評量，相信會對
現場地理老師幫助甚大。 
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             108新課綱，考科減少後(五選四)，以後老師不能
用考試吸引學生，未來恐怕採計地理成績的大學校系
會愈趨減少。 
 
        但P歷程(學習歷程)反而會與與地理科息息相關。
地理課程安排得當，對學生未來生涯規畫有很大的幫
助，因為從鄉土→區域→國家社會→全球化，培養學
生視野由近而遠的思考模式，有利於學生的適性發展。 
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四、結語 :感謝母校母系的栽培並祝福學弟妹們 
 
              感謝師大地理系四年的專業訓練，使我具有規畫
力、跨域力、執行力，讓我在教學及行政工作更得心應
手。我常擔任新進教師評審，口試都希望看到一位對人、
對教育有熱情的老師。 
 
        在師範大學四年的時間，我認為重要的是培養學生
的專業及態度，專業指的是教育或產業(績效)(工作追求
目標)，態度指的是熱情，大學老師能鼓勵學生創業，
對社會事務有熱情，對自己有期許，願意接受挑戰。身
為一個教育工作者，對自我期許要高一點，要更正向不
要講一些悲觀或憤世嫉俗的話，身教是很重要的，因為
自己會影響很多年輕的生命，進而影響整個社會風氣。 
 
        一直以來我奉行師大四年所培育的師資專業，也以
身為一位教育工作者為榮，更感恩當年師大地理系給我
這麼好的教育養分，讓人生得以如此精彩。 
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78級林香吟系友在雄女接受專訪，由左而右: 75級黃錦楣、
55級鄭麗官、75級郭秋美、78級林香吟、86級鄭秀蘭、
61級鄭勝華、105級賴家宏。                                         107年8月11日 
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感謝您的閱覽； 
感謝 林香吟校長 
             撥冗接受專訪。 

  
                                    鄭秀蘭 敬上 
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